
Консультация для родителей  

«Как правильно воспитывать мальчика» 

В современном мире подход к воспитанию мальчиков изменился, чаще 

всего этим занимаются женщины. Достаточно вспомнить, что в детских 

садах и школах основная часть педагогического состава женского пола. 

Поэтому ребенок может не получить необходимого мужского опыта. В 

данном случае возрастает роль семейного воспитания, в рамках которого 

отец собственным примером будет показывать сыну нормы поведения. 

Матерям-одиночкам приходится непросто, ведь им нужно объяснять 

ребенку то, с чем сами они не сталкивались – мужскую модель поведения. Не 

всегда это получается успешно, именно поэтому так много мужчин, ведущих 

себя как «типичная девочка». Нередко и в полных семьях отцы либо 

слишком заняты, пропадая на работе, чтобы обеспечить семью всем 

необходимым, либо самоустраняются от воспитания, возлагая всю 

ответственность на супругу, либо же сами воспитаны неправильно, 

инфантильны и немужественны и ничему хорошему научить не в состоянии.  

НЕОБХОДИМЫЕ КАЧЕСТВА 

 Психологи провели исследования и выяснили, какие качества хотели 

бы видеть у своих сыновей современные матери. Результаты довольно 

неожиданные: аккуратность; старательность; добросовестность. В то время 

как мужественность и смелость многие матери ставят на последние места.  

Позиция понятна – серьезный и спокойный ребенок не создаст 

проблем, в отличие от сорвиголовы и добродушного хулигана. Но в итоге 

сами же мамы останутся изумлены – почему их мальчик вырос 

безынициативным, робким, скромным, не готовым к преодолению 

препятствий, не понимая, что сами же стали причиной такого положения.  

Опекая малыша, не давая ему резвиться в компании таких же детей, 

матери часто воспитывают его так, как удобно им – домашним ребенком без 

лишних проблем, искажая таким образом саму мужскую природу. Малыш 

становится слабовольным, не в силах дать сдачу, если на него нападают 

ровесники, терзается постоянными страхами, не имеет собственного мнения.  

Гиперопекаемый ребенок едва ли сможет вырасти гармоничной и 

целеустремленной личностью, готовой к жизненным трудностям, до седых 



волос он будет рассчитывать на помощь мамы и искреннее не понимать, что 

всего добиться он мог бы сам.  

Второй вариант – проявление протестов, что свойственно детям, 

которые обладают некоторой силой духа. Такие мальчики категорически 

отказываются слушать родителей, не выполняют их просьбы, агрессивны, 

делают назло. Причина такого поведения – также гиперопека матерей, 

против нее ребенок и бунтует. Особенно страдают долгожданные и 

единственные малыши в семье. 

ПРАВИЛА ВОСПИТАНИЯ 

Рассмотрим основные тезисы, которые должны учитываться матерями 

при воспитании сыновей.  

 Отсутствие тотального контроля. Каждая мать сама определяет, что она 

будет разрешать малышу, в какой момент его неудачи придет на помощь, 

однако важно соблюдать «золотую середину», не превращаясь в суровую 

даму, уверенную в пользе спартанских условий, и не уподобляясь 

гиперзаботливым матерям.  

 Использовать пример чужих отцов. Если женщина вынуждена 

воспитывать малыша одна, ей следует понаблюдать за тем, как ведут себя 

отцы других детей. Так, если во время прогулки кроха упал, папа не бежит 

к нему на помощь, более спокойно реагирует на слезы и крик, поскольку 

понимает, что падения в детском возрасте неизбежны. 

  Не менее важно и понаблюдать за тем, где отцы проявляют твердость, а в 

каких моментах готовы уступить.  

 Воспитать мужскую манеру поведения поможет не одергивание, а 

подбадривание. Нужно помочь ребенку преодолеть препятствие, а не 

держаться подальше от опасного места.  

 Слово – важнейший помощник родителей. Поэтому, говоря «мальчик», 

нужно постараться почаще употреблять характеристики «мужественный», 

«выносливый». У ребенка постепенно отложится в голове, как ведет себя 

представитель мужского пола.  

Отметим, что воспитывать мужественность следует осторожно, с учетом 

возраста малыша. Так, если крохе всего 2 года, допустимо уступить, не 

требовать от него сверхусилий и супервыносливости. Сейчас детям очень 

нужна поддержка взрослого, жалость, общение – нельзя лишать ребенка 

необходимой психологической помощи.  



Приведем пример: Если ребенок упал, заплакал, его следует пожалеть, 

даже если взрослый уверен, что крохе не больно. Когда мальчик, упав, не 

расплакался, его мужественность стоит отметить и похвалить, показать, как 

родители гордятся его стойкостью. Только так можно воспитать 

гармоничную личность, а не забитую и неуверенную в себе или 

протестующую по любому вопросу.  

СВОБОДА 

Отдельно поговорим об ограничении самостоятельности. Фразу «ты 

неправильно делаешь, иди, я лучше сама» приходится слышать довольно 

часто, причем даже по отношению ко взрослым мужчинам. Она губительна 

для личности мальчика, учит его быстро сдаваться, передать ответственность 

другому лицу. Такой ребенок всегда будет ждать, что в трудную минуту к 

нему на помощь придет мама и все за него сделает. Поэтому потом 

родителям не стоит обижаться, что повзрослевший сын постоянно просит у 

них денег, плачется из-за жизненных трудностей. Они сами подготовили себе 

и ему такую судьбу.  

Выход прост – необходимо позволить ребенку действовать, методом проб 

и ошибок учиться, добиваться поставленной цели. Родители могут 

подсказать советом, но ребенок с дошкольного возраста должен быть 

самостоятельным. Конечно, маме 4-летнего крохи проще самой одеть его на 

прогулку, чем наблюдать, постепенно теряя терпение, как он пытается 

завязать шнурки. Специалисты советуют: если малыш не просит помощи, 

нужно дать ему свободу. Лучше приступить к сборам заранее, но 

предоставить ребенку возможность одеваться самостоятельно. Если ребенок 

говорит «я сам», так и должно быть. Нельзя убивать в нем инициативу и 

желание учиться.  

ЗАПРЕТЫ 

Определяясь с уровнем свободы для ребенка, родители решают, какие 

запреты для него установить. Здесь возможны две популярные ошибки: 

1. Полное их отсутствие. С одной стороны, мальчик чувствует, что ему 

можно все, ощущает свою значимость, самостоятельность. Но с другой – в 

мире много опасностей, которые малыши в силу своего возраста не 

понимают. Поэтому такая позиция родителей ставит под угрозу здоровье и 

даже жизнь крохи.  

2. Огромное количество запретов. Крохе запрещают буквально все, для 

совершения любого действия мальчику приходится спрашивать разрешение 



(к примеру, можно ли взять ту или иную игрушку). Результат – ребенок 

вырастает неуверенным в себе, скромным, с полным отсутствием лидерских 

качеств и стремлений чего-то добиться самостоятельно. Именно поэтому 

очень важно определиться с тем, что запрещать, а что разрешать малышу.  

Каждое «табу» должно быть обосновано и понятно ребенку – нужно 

объяснить, почему нельзя совать пальцы в розетку, к чему это приведет, 

почему нужно переходить проезжую часть только по пешеходному переходу, 

предварительно посмотрев по сторонам. Только в этом случае мальчик будут 

стремиться сознательно не нарушать правила, а не пытаться потихоньку 

«попробовать запретный плод», пока родители не видят. 

 Система запретов должна формироваться с 2 лет, следует постепенно 

приучать мальчика к слову «нельзя», поясняя ему, по какой причине нельзя.  

ВАЖНОСТЬ ЧУВСТВ 

 Обозначим такое правило: чрезмерная опека губительна, как и 

невнимание. Поэтому мамам нужно постараться не «сюсюкать» с мальчиком, 

но папам необходимо не стесняться выражать свои нежные чувства. Ребенок, 

растущий в атмосфере любви и уважения, сам научится любить и уважать.  

Следует учить сына с детских лет помогать старикам, особым образом 

относиться к девочкам и младшим детям как к более слабым и нуждающимся 

в поддержке. Просить у малыша прощения, если родители поняли, что были 

неправы, – значит не утратить свой авторитет, а, напротив, укрепить его. 

Ведь ребенок осознает, что каждый может допустить ошибку, признать 

которую может только сильная личность. 

ВОСПИТАНИЕ ГЕРОИЗМА, СМЕЛОСТИ 

  Важно знакомить мальчиков с подвигами жителей прошлых эпох – это 

не только станет положительным примером, но и поможет укрепить в них 

уважение к старшему поколению. На подсознательном уровне в каждом 

мужчине (вне зависимости от его возраста) заложено стремление к подвигам, 

к проявлению смелости, к риску ради какой-то высокой цели. Это и нужно 

использовать в воспитании: перед глазами ребенка должен быть герой, кто-то 

близкий по духу и понятный им, поступающий правильно, мужественно, 

решительно. На такие образы дети будут равняться, на них будут хотеть быть 

похожими.  

Психологи подходят к вопросу так:  



- Дети, даже не знакомые с подвигами истинных героев, понимают, что 

быть трусливым – плохо, стыдно. 

-  В каждом мальчишке жива тяга к романтике, однако, не имея перед 

собой полноценного примера, они начинают использовать те образы, 

которые видят на телеэкране или узнают у сверстников. 

-  Понятие «герой» заменяется на «крутой», что не всегда хорошо, 

поскольку «крутым» может быть и аморальный персонаж, не трусливый, 

мужественный, но не готовый к сочувствию, помощи, совершающий 

неблаговидные поступки. Именно подобная тенденция становится причиной 

роста подростковой преступности.  

Вот почему родителям, не желающим допустить такой ситуации, важно 

вовремя познакомить малышей с теми, кто действительно достоин стать 

примером для подражания.  

Сделаем оговорку: идеал недостижим, но, пытаясь приблизиться к 

нему, человек становится лучше. Стараясь быть смелым, как настоящий 

герой, ребенок, возможно, и не добьется желаемого, но будет стремиться к 

покорению высоты. А если снизить планку, сделать поблажку, то получится, 

что и стараться необязательно. Результат – трусость, пассивная жизненная 

позиция, ориентир на неизбежное поражение. У мальчика появляется 

установка «зачем что-то делать, если все равно ничего не получится». Для ее 

преодоления важно внушить ребенку, что он обладает героическими 

качествами, а не ругать и стыдить за проявленную трусость. 

 Вообще, стремление к идеалу должно стать хорошей привычкой 

каждого. Именно поэтому надо с ранних лет учить мальчика ставить 

высокую цель. Достичь ее трудно, практически невозможно, но старания и 

стремления неизбежно повлекут за собой успех. 

 


